

CONTESTACION

DE LA SEÑORA VIUDA DE MACEO AL SEÑOR DELEGADO.

CON el mayor gusto insertamos á continuación la sentida carta con que la señora viuda de Maceo ha contestado á la sincera expresión de duelo del señor Estrada Palma, en representación del gobierno de Cuba y del Partido Revolucionario Cubano:

San José, enero 20 de 1897.

Señor Tomás Estrada Palma, Ministro Plenipotenciario de Cuba en New York.

Muy señor mío y distinguido compatriota: Su atenta carta 20 del próximo pasado mes vino á poner término á la angustiada duda que devoraba mi corazón de esposa y mi alma de patriota cubana: he necesitado oír su categórica y autorizada voz para creer que mi adorado Antonio no gozará la más dominante aspiración de su tormentosa existencia, á cuya consecución dedicó su vida: la independencia de nuestra Cuba. Dios todo poderoso así lo ha dispuesto: acatemos con cristiana obediencia tan terrible resolución.

Si fuera posible que mi aflicción de amantísima esposa y mi dolor de cubana patriota tuviesen algún lenitivo, sólo lo encontrarían en la resolución de los levantados propósitos que me anuncia en su carta: el luchar sin tregua hasta adquirir nuestra absoluta emancipación política y sostener a todo trance ante el enemigo común la estrecha unión del pueblo cubano, teniendo por bandera el respeto á las órdenes del gobierno que voluntariamente nos hemos dado.

Gracias á usted y á los compatriotas que al llorar al Atlas cubano, tienen un recuerdo para la pobre viuda que llevará siempre en su enlutado corazón el dulce recuerdo de las glorias del pobre Antonio, que todo lo sacrificó por la redención de su esclava patria.

Queda de usted con toda consideración y respeto, su atenta amiga y paisana

MARÍA C., VIUDA DE MACEO.

Acuerdos del Senado del Estado de Nueva York

LOS acuerdos presentados á la Asamblea ó Casa de Representantes del Estado de New York por el Representante Whritner, han sido adoptados por el Senado, y son como sigue:

La Asamblea del Estado de New York, concurriendo el Senado,

ACUERDA: Que se invite á los Senadores y Representantes en el Congreso de este Estado á que presten su apoyo á cualquiera medida que conduzca á un arreglo justo y amigable de las dificultades existentes entre España y Cuba;

ACUERDA: Que el Senado y la Asamblea, representando al pueblo del Estado de New York, manifiestan por medio de estos acuerdos, su calurosa simpatía con los cubanos en sus esfuerzos para conseguir el gobierno propio, y esperan que el Congreso les concederá, en breve, derechos de beligerancia y reconocerá la independencia de Cuba.

Acuerdos de la Legislatura de Nebraska

LOS siguientes acuerdos han sido adoptados por ambas cámaras de la Legislatura de Nebraska:

ACORDAMOS: Que el Senado de Nebraska envía al pueblo de Cuba, que combate ahora para libertarse de 400 años de mal gobierno, de opresión y de crueldad de España, nuestra viva simpatía en sus luchas por la libertad y nuestra ferviente esperanza de que en breve obtendrá el derecho de gobernarse á sí propio de que disfruta ahora el pueblo de los Estados Unidos.

Que condenamos la crueldad y los ultrajes que han distinguido las operaciones de guerra de España en aquella isla; como acreedores del reproche de todas las naciones civilizadas, y manifestamos nuestra esperanza de que pronto llegue el día en que Cuba sea libre y la dominación europea y sus intrigas sean destruidas del suelo americano.

Que respetuosamente recomendamos al Presidente de los Estados Unidos y á nuestros Senadores y representantes en el Congreso, que apoyen activamente las medidas inmediatas que tengan por objeto alcanzar favorablemente, y si posible fuere, pacíficamente, la independencia de la isla de Cuba, y que el primer Secretario de esta Cámara se encargue de enviar una copia de este acuerdo al Presidente y á cada uno de nuestros representantes en el Congreso Federal.

DE CUBA LIBRE

CARTA DE UN COMANDANTE

Ejército Libertador de Cuba.—Primer Departamento.—Cuartel General.—Estado Mayor.

El Humilladero, Bayamo, 12 dicbre, 96.

El combate del otro día, 7 del corriente, fué el más sensacional de todos en los que he tomado parte. Estábamos acampados en la sabana grande de Bayamo, cerca de Cauzeje, en asecho de una columna española que, procedente de Bayamo, debía ir á Cauto del Embarcadero en busca de un convoy. Muy de mañana salió el general García con unos veinticinco jinetes y cuatro ayudantes, á revisar las avanzadas del camino de Bayamo, y apenas llegamos allá, sentimos un nutrido fuego en la sabana. Volví en seguida, al galope, al campamento, con una orden del mayor, para que el general Rabi tomara posiciones con los mil quinientos infantes que teníamos preparados, y sin pérdida de tiempo retorné á donde estaba el general García, llevando conmigo toda la caballería que había en el campamento.

No había pasado media hora de nuestra llegada, cuando asomaron por un lado de la sabana los soldados españoles: venían avanzando lentamente y batiéndose con cincuenta de nuestros jinetes, quienes desde la noche anterior estaban hostilizando al enemigo, sin dejarle un momento de reposo. El teniente coronel Angel de Laguardia, joven de grandes dotes y muy estimado, mandaba esos cincuenta valientes.

Al encuentro de la columna enemiga salió el coronel Jaime Masó con cien caballos, mientras por el otro lado de la sabana se retiraban las fuerzas de Laguardia, por estar ya demasiado fatigadas. El coronel Masó, que goza de justa fama de bravo y se bate mucho y bien, cargó con impetu irresistible á los españoles, obligándolos á hacer un movimiento hacia la izquierda. Más no por esto se amedrentó el enemigo, que confiado en su crecido número, intentó continuar su avance. En esos momentos, el brigadier Salcedo, que protegía el flanco izquierdo con caballería, cargó también á la columna española, con precisión y bravura, que la obligó á retirarse, no sin haberla antes merchado bastante. El general Bosch, que era jefe de las fuerzas españolas, escapó de una derrota completa, por no haber podido operar nuestra infantería.

En este combate se distinguieron mucho Alfredo Arango, Pablo Menocal, Rodolfo Miranda, Alberto y Leopoldo Baez, Carlos Masó y todo el escuadrón de Jiguaní.

Los españoles, según he leído después en los periódicos, confiesan oficialmente seis oficiales y cuarenticuatro soldados heridos (¿ y los soldados muertos?) Nosotros tuvimos catorce bajas, entre muertos heridos.

Nuestra caballería ha perseguido al enemigo en su retirada hasta hoy, que han entrado los españoles en Veguitas, de donde podrán salir; pero les iremos tan de cerca, que les costará mucha sangre si insisten en que el convoy llegue á Bayamo.

CARLOS GARCÍA VÉLEZ.

Cimarrones, Bayamo 23 diciembre 96.

Las operaciones que estamos realizando en la zona comprendida en Manzanillo, Jiguaní y Holguín, han de dar brillantes resultados para nuestra querida Cuba.

En las Tunas tenemos atacado un convoy, á mitad del camino, en la Breñosa, y allí está sin moverse ni para atrás ni para adelante.

En Guantánamo salen victoriosas siempre nuestras armas, al mando del general Periquito Pérez, cada vez que se batan. En esa jurisdicción se pasan á diario á nuestras filas numerosos guerrilleros, convencidos de que España pierde á Cuba irremisiblemente, á pesar de acumular miles y miles de soldados sobre la Isla.

De la zona limitada por Palma Soriano, el Cobre y Santiago de Cuba, está encargado el general Cebreco, el cual hostiliza constantemente al enemigo, y si no lo derrota duramente es porque los españoles no quieren batirse allí.

Después de la acción de Caureje, de que doy cuenta en mi carta anterior, hemos sostenido dos ó tres días de fuego, en los cuales hemos peleado todos los de este cuerpo de ejército, incluso el Estado Mayor General, con el general García á la cabeza.

En Caonao, paso del Caimito, Barranco, sa-

vana del mismo nombre, Jagüeyes y Tuabeque, estaban distribuidas estratégicamente, ocupando posiciones de ventaja, las fuerzas de los generales Mariano Torres, Jesús Rabi y Salcedo. El coronel Rios y el brigadier Estrada cubrían el Cauto, y nosotros—el Estado Mayor y la escolta de caballería—con el coronel Rios, acampábamos en el centro de los puntos citados, esto es, en Jagüeyes, rompiendo al enemigo por el flanco izquierdo y retaguardia.

El tuego de los coroneles Jaime Masó y Pancho Dieguez—ambos con fuerzas de caballería—atrajo á los españoles á nuestras posiciones. Pelearon con bravura los bizoños de Holguín y los veteranos de Bayamo, contentiendo al convoy todo un día. La vanguardia y centro de la columna, fuerte de cuatro mil hombres, quisieron desalojar á Rabi de sus posiciones; pero se encontraron con un fuego horroroso de rémington y máusser, que los obligó á replegarse al flanco derecho, mientras trataba de hacer avanzar otro flanco por la izquierda, para envolvernos á nosotros. Este flanco fué heroicamente rechazado y de precipitada manera tuvo que incorporarse á la columna, la cual viéndose perdida, se atrincheró con las carretas, defendiéndose con la desesperación del que se ve amenazado por la muerte. A la siguiente mañana, desistiendo ya de entrar el convoy en Bayamo—donde el pueblo y la guarnición están casi muriéndose de hambre—se guareció en Bueycito, en cuyo lugar lo tenemos acorralado.

Las bajas que en estos días han sufrido los españoles, no las puedo precisar aún; pero según todos los informes han sido muy numerosas. Las nuestras por el contrario son muy pocas.

En los momentos en que escribo estas líneas, se acaba de incorporar al Cuartel General de Oriente el brigadier Enrique Collazo, acompañado de su Estado Mayor. El brigadier está bueno y contento, y sus fuerzas se hallan en un estado inmejorable.

La columna enemiga que condujo el convoy á las Tunas, fué batida, de regreso á Puerto Padre, primero en Becerra y después en Tinajitas, con grande pérdida para ella.

Hoy sale para las Villas el capitán Alfredo Arango, á llevarle al General en Jefe pliegos del Mayor General García.

Y concluyo esta carta expresando el hondo pesar que nos ha ocasionado la inesperada nueva de la muerte alevosa del Mayor General ANTONIO MACEO. En Oriente, donde conquistó sus mejores lauros en la guerra anterior y donde obtuvo tan brillantes triunfos al comienzo de esta campaña, el general MACEO era idolatrado. La noticia de su muerte ha producido aquí un duelo general, en el ejército y el pueblo libre de Cuba. Pero nadie ha desfallecido; antes al contrario, la caída del titán ha sido un aliciente para encender más los ardores patrióticos de las legiones Orientales que tantas veces condujo á la victoria. A su memoria rendimos toda la admiración, el respeto y el amor que se merecía nuestro incomparable héroe, y en su memoria adelantaremos, con el esfuerzo, el triunfo definitivo de nuestras armas. Hoy no es tiempo de llorar, sino de combatir: dejaremos para después de la Independencia los honores al mártir de San Pedro.

Junto con Maceo, cayó también el hijo del General Gómez: era casi un niño y todavía no había tenido tiempo de desarrollar las grandes facultades que en él se descubrían. En los pocos fuegos que tuvo, demostró que era un valiente, de la madera de los grandes militares, y para desgracia de la patria y nuestra historia, la muerte ha tronchado en flor la preciosa existencia del prestigioso joven. Su desaparición perpetua, también la hemos sentido muchísimo, por él y por lo mucho que amamos á nuestro invencible General en Jefe.

CARLOS GARCÍA VÉLEZ.

BIENVENIDA

DAMOS la más cordial bienvenida á los distinguidos señores Manuel H. Marcoleta y Federico Gabler, capitán el primero, y teniente el segundo, del ejército chileno, que acaban de llegar á esta ciudad, llenos de entusiasmo, con el deseo de incorporarse al Ejército Libertador Cubano, dando pruebas con ello, de las grandes simpatías que sienten por nuestra amada causa.

Rasgos como el de estos decididos militares, dicen, bien expresivamente, que el corazón de la libre América está con nosotros.

Graves revelaciones

EN el *Heraldo de Madrid* correspondiente al 6 de enero, se da á conocer el lamentable estado en que se halla el ejército español en Cuba. Nuestros lectores comprenderán el desbarajuste que allí impera, por los siguientes párrafos escritos por el corresponsal de dicho periódico, señor Eduardo de la Peña.

“La alimentación del soldado, por lo menos durante el mes de noviembre, no era la más apropiada para mantener su naturaleza en estado de defensa contra las fatigas de las operaciones. Por la escasez de alimentos reparadores, por la falta de ropas y de calzado, parte no escasa del ejército, habrá llegado á fines de noviembre, á un grado de miseria fisiológica verdaderamente aterrador.”

A esto, hay que añadir la carencia casi absoluta de higiene. La tropa no puede vivir con el aseó corriente en Europa. Apenas dispone de prendas interiores, y de las exteriores no tiene repuesto. . . . Los soldados se lavan cuando la casualidad ó la lluvia les deparan agua con que hacerlo. Muchos son verdaderos focos de infección.

Enfermo ya, el soldado sufre un verdadero martirio en la traslación al hospital. También es corriente, que se le dé el alta antes de tiempo para reforzar las columnas con enfermos ó convalecientes que recaen enseguida.

“Así no es raro ver en cuadro los batallones, á los pocos días de emprender cualquiera clase de movimientos y aún antes de que hayan entrado en fuego con el enemigo.”

A fines de noviembre había en Candelaria un batallón reducido á 320 hombres, el cual, sin embargo, podía pasar por nutridísimo en comparación con otros. No muy lejos vi otro batallón que solamente contaba con 82 hombres válidos, y oí hablar de uno que la víspera no pudo presentar en formación más que 17 hombres.

De una columna que empezó las operaciones con 4000 soldados, quedaban el 28 de noviembre poco más de 700. El día 30 fué reforzada con 300 hombres recién salidos todos de los hospitales.

Se dirá que estos son casos aislados, que se trata de cuerpos castigadísimo por los efectos de la guerra. . . .

No hay tal cosa. En más ó menos escala sucede lo mismo á todas las columnas y á todos los cuerpos.

El servicio administrativo corre parejas con el sanitario. Así como no hay médicos ni hospitales bastantes, no hay suficientes compañías de transportes, ni los necesarios depósitos de racionamientos, ni los víveres indispensables.”

Por estas autorizadas declaraciones, pueden ver los extranjeros á lo que queda reducido el gallardo esfuerzo de España, que tanto han aparejado admirar. Ha embarcado hombres, como pjaras de cerdos, sin cuidarse de su equipo, de su alimentación, ni de su salud; y los ha arrojado sobre Cuba, como hubiera podido lanzar una plaga de langostas. Ningún país verdaderamente civilizado trata así á sus hijos, á sus soldados, que son el nervio de su resistencia. Por eso Francia no trató de enviar cien mil soldados á Madagascar. Pero los soldados franceses son considerados hombres por la nación, no perros de presa. ¿Cómo han de estimar los españoles la vida de los demás, si no estiman las de sus propios hijos?

LA MAYOR OFENSA

CUALQUIERA creería que la mayor ofensa que pudiera inferirse á un general español, sería la de llamarlo cobarde ó incompetente ó imprevisor ó incapaz de manejar grandes masas de hombres, ó poco cuidadoso del bienestar de sus soldados ó manirroto con el dinero del Estado. Pues el que así creyera, se engañaría de todo en todo. La mayor ofensa que se pueda inferir á un general español es tenerlo por humano.

En poco tiempo han ocurrido dos casos, que merecen pasar á la historia. Cuando Martínez Campos fué echado de Cuba por los conservadores españoles, al llegar á España, lo primero de que quiso descargarse fué de esa terrible nota. El pobre hombre juraba y perjura que había hecho fusilar diez ó doce prisioneros de guerra. Por supuesto que se dejaba en el tintero algunos, y que prescindía de los muchos que tenía en las mazmorras de la Cabaña y de los que había deportado, sin formación

de causa, y de la infamia, perpetrada por Callejas y consentida por él de la condenación de Juan Gualberto Gómez. Lo que le importaba era que se supiera que no era tan humano como le achacaban sus enemigos.

Ahora ha sido expulsado de Filipinas, por los frailes el general Blanco. Y apenas toma tierra en Barcelona, lo primero de que se disculpa es de ese abominable cargo de humanidad. ¿El? ¿humano? Nada de eso. Ha hecho fusilar cincuenta y nueve presuntos rebeldes; y si lo hubieran dejado más tiempo habría ejecutado quinientos.

Es verdad que los españoles son ingratos con esos generales beneméritos. No debían insultarlos, poniendo en duda su crueldad. Son españoles genuinos; y lo han demostrado. La historia debe recoger sus declaraciones y hacerles justicia.

Lectura sobre Cuba en Wakefield

A veinte y cinco millas de Boston, en pintoresco lugar álzase Wakefield, aristocrático lugar donde, en suntuosas quintas, se alberga lo más granado y selecto de la sociedad de Boston. Debe su nombre la localidad al generoso Mr. Wakefield, que la dotó de una casa Consistorial soberbia, de bibliotecas, colegios e iglesias. Recientemente falleció el señor Sweetser legando una gran fortuna para que la Junta de Educación diese mayor amplitud a la obra educadora y, al efecto, se dieran conferencias sobre los asuntos más importantes.

Invitó la Junta al doctor Lincoln de Zayas, para que diese una conferencia sobre Cuba, y el día 20 del presente mes, en la casa del Ayuntamiento, dió nuestro ilustrado amigo una hermosa e interesante lectura sobre la cuestión cubana.

La concurrencia, escogida, no cabía en la inmensa sala. Varias compañías de milicianos acudieron a aquel acto, que tan provechoso ha de resultar para nuestra amada causa. Todo el tiempo que duró la larga lectura no decayó un sólo instante el interés del auditorio, por el contrario, ese interés crecía por instantes, la elegantísima palabra del joven tribuno sólo era interrumpida por los aplausos nutridos y las aclamaciones entusiastas.

Nada hemos de decir sobre el trabajo del doctor Zayas. Su ilustración y talento, al servicio constante de su patria le brindan ancho campo y abundante cosecha de laureles. Bien podemos decir que todo fué expuesto. Todo lo que Cuba ha sufrido, cuanto ha luchado, su sed de libertad y justicia; todo lo que merece por sus virtudes y heroísmo, y toda la maldad y perfidia de esa nación indigna de existir al finalizar el siglo diez y nueve.

Es necesario que este gran pueblo se entere del derecho que nos asiste y sepa también, lo que ha sido y es España. Esta es la labor de los buenos patriotas, y el doctor Lincoln de Zayas cumple como bueno.

En prueba de ello traducimos de dos importantes publicaciones, el *Wakefield Daily Item* y el *Bamer*, los siguientes párrafos:

Dice el primero de dichos periódicos: "La enorme concurrencia no perdía una palabra. El doctor de Zayas es un orador correcto y elocuente. Su dominio del idioma inglés es verdaderamente asombroso. Domina al público á voluntad, ya haciéndolo reír con su sátira punzante, ya estremeciéndolo con un arranque de elocuencia arrebatadora. Presentó la cuestión de Cuba sin rencor ni epítetos fuertes, y la moderación y elegancia de su forma literaria, con los detalles que prueban que conoce la materia al dedillo, cautivaron al auditorio que le aplaudió con frenesí."

Y dice el *Bamer*: "Fué una de las lecturas más interesantes, conmovedoras y elocuentes que jamás hemos oído. Es este joven uno de los grandes oradores del país. Su trabajo un esfuerzo retórico digno de Henry Ward Beecher ó de Wendell Phillips. Al terminar, el auditorio se agrupó cerca de la tribuna e insistió en estrecharle la mano al orador insigne."

Hay gran empeño en que el doctor Zayas visite otra vez á Wakefield.

LAS DAMAS NORTE-AMERICANAS

(Continuación.)

El Verano pasado en Inglaterra, profunda impresión hizo en mi ánimo, el amor, la admiración y la lealtad que el pueblo inglés siente por sus reyes. Cuando la vieja Reina, en su camino para Hyde Park, atraviesa las calles de Lon-

dres, siempre oye aclamaciones entusiastas, y ni un cochero, ni un peatón, ni un chiquillo deja de saludarla. En el castillo de Windsor, en Balmoral ó en la Isla de Wight, ella se pasea amenudo en su coche de mimbres, guiado por los príncipes, sus descendientes, y se siente tan segura en medio del pueblo, cual si estuviera en medio de sus propios hijos.

El Príncipe de Gales y el Duque de York y sus respectivas familias, concurren á giras campestres, fiestas y recepciones en los clubs y se mueven sin restricciones de ningún género en medio del pueblo y andan y pasean por las calles con toda confianza y sig escolta alguna, llevando el respeto y la reverencia de todos.

La Reina gobierna de acuerdo, con la Cámara de los Lorea y la Cámara de los Comunes, que representa al pueblo, y todos trabajan por el bienestar de la nación, que nunca ha sido tan próspera y feliz como actualmente.

Estando la Reina, el último Verano en una ventana del Palacio del Buckingham, viendo desfilar la comitiva del matrimonio de la Princesa Maud y el Príncipe Carlos de Dinamarca, dos mujeres, sofocadas por la gran aglomeración de gente, cayeron desmayadas cerca del portón del Palacio y la policía preparada para llevarlas á un hospital, recibió la orden de conducir las á la real estancia.

La Reina dijo:

« Aquellas mujeres, que son mi pueblo, están enfermas ó heridas, y deben ser cuidadas con el mayor esmero, hasta que completamente restablecidas puedan ser conducidas á sus casas. »

¡ Esa es la voz de una madre hablando con sus hijos !

Este incidente me lo refirió la esposa del Embajador de Suecia, que fué testigo presencial y yo lo leí después con lágrimas en los ojos, por que mi pensamiento me condujo á establecer comparación, con lo que actualmente pasa en mi amada tierra natal, en esta patria querida que con tanto cariño y orgullo llamamos la América libre y en la cual el jefe de la nación se hace custodiar más que el Czar de Rusia, lleva en su propio carruaje hombres armados, rodea su residencia veraniega, de tal cordón de vigilantes, que ningún ciudadano americano, hombre, mujer, ó niño, puede pasar sus linderos sin su pasaporte.

Yo no hago comentarios, solamente someto los cuadros á vuestra contemplación.

Los oficiales del Ejecutivo de esta gran nación, son servidores del pueblo, llevados á esos puestos por el voto popular, para que la voluntad del pueblo sea cumplida y sean mantenidos en alto, los principios y las tradiciones de nuestra democracia. Nuestro Senado corresponde, á la Cámara alta de la Gran Bretaña, y nuestra Cámara de Representantes, á la Cámara de los Comunes, y fué el intento del Legislador que, del propio modo que en Inglaterra ejerce el gobierno la reina conjuntamente con ambas Cámaras, aquí la ejerza el Presidente de acuerdo con los dos grandes Cuerpos Legislativos. Pero cuando el Presidente dice:

« Soy superior al Senado; superior al Congreso; mi palabra es la ley, » entonces quien habla, es el usurpador á usanza de Cromwell, y el hacha amenaza el corazón mismo del árbol de la libertad.

Aún no es tarde para que el pueblo haga acto de presencia en palabras y en actos, y lleve el árbol secular.

(Continuará.)

FIESTA INOLVIDABLE

ERA una hermosa noche, de ambiente tibio, de brillantes estrellas y de suaves perfumes; dulce y risueña como las bellas noches de invierno de nuestra patria adorada.

Entre banderas y flores, luces de gas y resplandores aún más vivos, que brotaban de los ojos de las más hermosas cubanas de Tampa, agitábase, animada por el alma de la patria, allá palpitante, numerosa concurrencia, en el espacioso salón del *Liceo Cubano* que, pequeño para contenerla, parecía esa noche un pedazo del suelo cubano trasladado por arte mágico á esta hospitalaria tierra floridana. Y junto á lo más selecto y escogido de la sociedad cubana, velanse muchas distinguidas damas y caballeros americanos, simpatizadores entusiastas de la causa santa de la libertad de Cuba.

A la entrada, coronando precioso arco de exquisito gusto, el retrato de nuestro inolvidable Maceo, parecía dar el ¡ Welcomel con su expresión bondadosa y sonriente á cuantos venían á participar en la hermosa comunión del patriotismo

Fué claramente una noche de recuerdos imborrables, la del 22 de enero; noche que marcáremos con piedra blanca cuantos tuvimos el placer de concurrir á la Gran Velada inaugural del recién constituido club "Estrella Solitaria."

Mucho se prometió Tampa de esa fiesta patriótica, más en honor de la verdad, ha de confesarse que el resultado superó á todo cuanto nos prometíamos y esperábamos.

Lleno completamente á las ocho y media el amplio salón y puesta en pie la concurrencia, rompió la orquesta en las valientes notas del Himno Nacional Cubano, conmovedor saludo á la patria que, por acuerdo del club, será siempre el primer acto en todas sus funciones.

A la obertura, admirablemente tocada por la Banda Cubana, siguió el acto de la presentación del club.

Por ausencia del señor Fernando Figueredo y enfermedad del señor Ramón Rivero, hubo de pronunciar el discurso inaugural el señor Cirilo Pouble, presidente del club "General Francisco Carrillo." En breves frases hizo el orador el elogio de la mujer cubana en general y en particular de las que animadas del más ardiente patriotismo y del más puro espíritu republicano han constituido el club "Estrella Solitaria." Frecuentes aplausos el interrumpieron, justísimo tributo del público, no á las palabras del orador, que resultaban secas y frías pues no las hay que sean suficientes para tratar como es debido tema de tal grandeza—sino á las virtudes incomparables, á los altísimos merecimientos de nuestras hermanas. Y cuando al terminar su peroración, dirigiéndose á las socias del club, las saludó y felicitó en nombre pueblo cubano, el público en masa tributó en frenético aplauso merecida ovación á las dignísimas cubanas y su patriótica organización.

Seguio al señor Pouble la notable artista señora A. de D. Ford, la cual, con verdadera maestría y el más exquisito gusto, cantó el aria de "Lucía." La dulce voz de la señora Ford, adaptábase admirablemente á las dulcísimas notas de esa aria inmortal cuya magistral interpretación arrancó merecidísimos aplausos.

El señor Wenceslao Gálvez dió después lectura á un capítulo de su obra *Los Expedicionarios* nutrido del más puro espíritu separatista. Los aplausos se sucedían incesantemente y como al finalizar prorrumpió el señor Gálvez en un entusiasta ¡ Viva Cuba Libre! salido del fondo del alma, el público le respondió con otro ¡ Viva! atronador.

La preciosa niña Kaunitz recitó con *vis cómica* inimitable un graciosísimo monólogo que mantuvo largo rato la hilaridad del auditorio. Fué aplaudidísima.

Tocó su turno al brillante violinista mexicano señor Monroy. Quien dice mexicano dice artista y amante de lo bello. El sentimiento estético no necesita ser desarrollado nace con los hijos de la hermosa tierra de Anahuac. La difícil fantasía de Alard, sobre temas de Fausto carece de dificultades para el señor Monroy, y cuantos le oímos recordaremos siempre con gusto como brotaban de su arco vivísimas y arrebatadoras las notas fogosas del brillante waltz la *Vuelta a la Vida*. El público entusiasmado pagó justo tributo de admiración en frenéticos aplausos.

Y adelantóse á recoger como siempre, cosecha de aplausos y tributo de corazones la bella señorita María Luisa Sanchez, nuestra María Luisa, de la que estamos orgullosos los cubanos de Tampa, por sus méritos artísticos, y su sin par patriotismo. No sé que admirador llamó á María Luisa "Lucero de la tarde" y tuvo razón, pues por su espléndida belleza, por sus méritos y sus virtudes descuella como Venus rutilante entre los astros de la noche.

El público que jamás se cansa de oirla, exigente en demasia, hizo repetir una y otra vez sus canciones. Su canto remueve hasta las más recónditas fibras del sentimiento, y los corazones se hallaban materialmente pendientes de las modulaciones de su dulce voz. Al fin la permitieron descansar saludada por salvas interminables de aplausos.

La canción de las niñas Betty y Esther Kannitz, otra del señor Story, cantada con excelente voz y el mayor gusto y el aria del Lombardi, por la señora A. de Tord, fueron asimismo merecidamente aplaudidas y justamente celebradas.

Bajo el telón por breves momentos, y al volver á levantarse destacábase en el palco escénico, precioso grupo formado por bellísimas señoritas vestidas todas de blanco y sueltas las

hermosas cabelleras. Jamás poeta, ni artista, pudo concebir en sus sueños grupo más hermoso. Animados los rostros del más vivo entusiasmo, dirijíanse sus miradas á la bandera de la Patria sostenida por la señorita María Luisa Sánchez, en torno á la cual todas se agrupaban. Aquella era la hermosa constelación de luceros espléndidos, presidida por la brillante estrella de Cuba, á que se refirió en su discurso el señor Pouble. Alzó su voz la señorita Sánchez y los corazones cesaron de latir. Las notas valientes del himno cubano brotaban de sus labios como raudales de armonía, continuados por el coro. Al concluir el coro, el pueblo todo, movido por impulso irresistible, lanzó un grito atronador y formidable de ¡ Viva Cuba Libre! ¿ Qué mejor aplauso podía pedirse? ¿ Qué mejor tributo de admiración podía desearse?

Bajó entonces el telón y así terminó esa velada de impercederos recuerdos.

Pocas líneas para concluir. Entre las que formaban el coro final, no eran conocidas además de la señorita María Luisa Sánchez, las señoritas Dueñas, Urrutia, Delmonte, Santos, Emma Havá, Blanca Riera, María Isabel González Carrillo y Alejandrina San Martín.

Sentimos no poder citar, por sermos desconocidos, los nombres de las demás.

Todas las señoras que forman el club, son acreedoras á los mayores elogios por su cooperación al mayor brillo de la fiesta; mas merecen mención especialísima la entusiasta é infatigable Presidenta, la dignísima Tesorera señora de Montejó y la bellísima Secretaria, señorita Fredesvinda Sánchez, que fué la que combinó el programa y aunque no tomó participación en sus números, fué, de hecho, el alma de la hermosa fiesta.

A todas nuestra felicitación.

Ese club, apenas nacido, es ya Sol en el meridiano, que viertes torrente de luz. Deseámosle que jamás llegue su Ocaso.

CHARLES.

A CLARACIONES

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

CUERPO DE CONSEJO DE NEW YORK SECRETARÍA

Sr. Director de PATRIA:

Le agradecería que se sirviese hacer corregir las siguientes erratas que se deslizaron en la comunicación que, sobre el voto de confianza que los Cuerpos de Consejo del Partido Revolucionario Cubano ofrecieron al digno Delegado Tomás Estrada Palma, tuve á bien dirigirla.

Donde dice *enhiesta* deberá leerse *enhiesto*; donde, al hablar de las circunstancias que nos mantienen alejados del teatro de la guerra, se lee *inferidas*, debe leerse *imperiosas*; y finalmente, en el penúltimo párrafo, segunda línea, la preposición *en* está demás. Las firmas del Presidente y Secretario de este Cuerpo de Consejo no deben aparecer precedidas del adverbio *respectivamente*, sino de la palabra *respectuosamente*.

Anticipándole las gracias por este ligero favor, que no dudo se apresurará usted á concederme, quedo de usted su muy atento y á. s. y compatriota.

ANTONIO G. CAMERO,
Secretario.

Club "José Martí"

Este patriótico club celebra sesión ordinaria, esta noche, 6 del corriente, como primer sábado de mes, en los salones de la Escuela de Ópera y Oratorio 110 Lexington Ave., y hora de las ocho y media.

Se encarece la asistencia de todos los asociados, pues como siempre que se reúne este club, se tratarán asuntos de interés y de emulación patriótica.

DE INTERÉS GENERAL

Próximo á terminarse el directorio Hispano-Americano de New York y Brooklyn, que hemos decidido publicar en obsequio de nuestra numerosa clientela; suplicamos á aquellas personas que quienes por olvido no se les ha recogido la dirección, la envíen por correo ó pasen á dejarla al establecimiento de

VOGEL BROS.
Ropa hecha, Camisería, Sombrerería y Peletería.
OCTAVA AVENIDA y CALLE 42.
EDUARDO FRIAS Y LAY.

SECCION DE ANUNCIOS.



VIVA CUBA LIBRE!

Ha llegado el momento en que todos debemos mostrar nuestras simpatías por Cuba, llevando sobre el pecho el emblema de la Libertad.

Grandes novedades en objetos de fantasía.

Alfileras con banderas esmaltadas. Plata y oro enchapado.

Alfileras con escudos de armas esmaltados. Plata y oro enchapado.

Botones con bandera ó escudo. Plata y oro enchapado.

Gemelos con los retratos de Martí y de los generales Gómez, Maceo y García.

Prendedores con banderas y escudos de armas. Gancho de cabeza.

Botones para levita de celuloide y de oro enchapado.

Todos debemos lucir el símbolo de la Independencia.

Papel de cartas y sobres con las banderas y el escudo de Cuba.

Platos de China encintados para colgar, para tarjeteros ó para colocar en caballetes, con la bandera cubana pintada al óleo.

Todos debemos conservar, cuando volvamos á la patria libre, un simpático recuerdo de la emigración.

VIVA CUBA LIBRE!
Acudid á la manufactura de
GEO. H. ROSENBLATT.
HÁBENSE LAS PRIMERAS Á
202 Broadway, NEW YORK.

Moreno Artista y Fotógrafo
MIEMBRO DE LA
American Art. Society de Nueva York

220 Quinta Ave., Esquina á la Calle 36.

Para el conocimiento de las colonias española, cubana é hispano-americanas, que habiendo crecido sociedad recientemente con don Alejandro R. Capote, á cuyo cargo queda la parte administrativa, se han introducido grandes mejoras en su elegante estudio fotográfico sito en el Núm. 450 QUINTA AVENIDA, y que desahogado por pertenecer á ellas á tener su mayoría á nuestro estudio, os ofrecen sus servicios haciéndoles una reducción especial de 40 por 100 en los precios, garantizándoles el mismo material y servicios que á los que tuviesen que pagar sus precios corrientes.

También queremos hacer saber que esta casa no tiene conexión con ninguna otra de la ciudad donde se usa el nombre **MORNO.**

GOSMOPOLITAN
RESTAURANT DE
J. EQUICUREN & Co.
No. 12 Stone St.
PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

COMIDA A LA ESPAÑOLA
A TODAS HORAS A LA CARTA

VINOS DE TODAS CLASES

SERVICIO DE PRIMERA CLASE

PRECIOS MODICOS

NUEVO SALON DE BARBERIA
DE
EMILIANO PÉREZ
SITUADO EN EL
HOTEL CENTRAL 152 W. 14th Street

NOTA—Hay "Cigar Store" y venta del periódico PATRIA

Academia de Idiomas
DE
N. A. Carbó y J. R. de Porras.

TODOS LOS IDIOMAS MODERNOS.
ESPAÑOL EN 20 LECCIONES.
PRECIOS MODERADOS.

LA PRIMERA LECCION GRATIS.
TRADUCCIONES DE TODAS CLASES.

FINANSER CIRCULARES
No. 108 West 96th St. NEW YORK.

Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la lista de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES
Dirección:
P. O. Box 1943, New York

HOTEL HABANA
ANTIGUO HOTEL BERNARD
684 á 688 Lexington Ave.
NEW YORK CITY.

Casa especial para familias cubanas. Precios módicos.

PROPIETARIOS:
LEOPOLDO L. ARTIS FLORENCIO ELOLA.

JOSE A. ROVIROSA,
Cirujano Dentista.
686 á 688 Lexington Ave. NEW YORK.

PRECIOS EQUITATIVOS—PAGOS COMODOS
Cuenta á las compañías que carecen de recursos.
Pasar á domicilio cuando sea necesario á su gabinete.

De Lima & Adams

PROPIEDAD RUSTICA Y URBANA.

Hacemos toda clase de seguros sobre la propiedad, y ofrecemos la cuota mínima como no puede ofrecerla ninguna Compañía.

Ofrecemos, también, á la colonia hispano-americana, toda clase de rebajas y los tipos más reducidos que pueden brindarse á los seguros contra incendios y en las mejores compañías.

Esta conveniencia de 7/10 se aplica á

DE LIMA & ADAMS,
REAL ESTATE AND INSURANCE,
1662 Amsterdam Avenue, NEW YORK.

LA MARSELLESA.
PANADERIA - FRANCESA,
118 W. 26th St., NEW YORK.

Especialidad en el pan suabio á la cajun.
Excelente pan francés, español y Sud-americano.

de repaste á domicilio en Nueva York y Brooklyn.
NOTA—El pan suabio tiene un poco de mayor precio que los demás panes.
Igros hermanos. 115 W. 26th St. 4 hermanos.

"La Revolución de Cuba y las Repúblicas americanas"

TENEMOS ya á la venta el folleto del famoso discurso pronunciado por el señor Manuel Sanguily la noche del 10 de octubre de 1896, y cuyo tema hemos puesto al frente de estas.

Los pedidos deben dirigirse á la **Imprenta América**, 284 Pearl Street, acompañando su

Cada ejemplar vale 25 centavos.

* **EL FENIX** *
GRAN FÁBRICA DE DULCES Á VAPOR
DE
JUAN MATA y Ca—HABANA, CUBA.

MELADO Superior de Caña

UNICO AGENTE PARA LOS ESTADOS UNIDOS
JOSE PUJOL,
214 Pearl Street, 3er. piso, NEW YORK.

Esta casa por un procedimiento muy sencillo, ha logrado la conservación de este rico dulce por tiempo indefinido.

Por esta circunstancia garantizamos, que puede exportarse á todos los países con la completa seguridad de que al abrirse la lata se hallará en el propio estado que tiene en el ingenio, acabado de fabricar.

Las latas tienen una botella de capacidad y vienen envasadas en cajas de doce latas.

De venta al detalle en todos los Hoteles, Restaurants y Establecimientos de viveres finos.

LOGIA 'FRATERNIDAD'
L. A. M.
(CUBANA)
RITO ESCOCÉS A. Y A.

CELEBRA sus SESIONES
LOS SEGUNDOS Y CUARTOS SABADOS
DE CADA MES,
EN EL
GERMAN MAS.: TEMPLO,
Calle 15. E., núm. 220.

Invite fraternalmente á todos los hermanos que se interesan por la Or. Los trabajos son en el idioma español.

SECRETARIO,
Manuel Andrade
32 Pearl St., N.Y.

R. M. S.
Remigio Lopez
80 Beaver St., N.Y.



TABACOS PUROS SUPERIORES
fabricados en Key West con rama de la Habana de primera clase por operarios cubanos. De venta en todas las Tabaquerías de los Estados Unidos.

LIBROS! LIBROS!
PROPAGANDA REVOLUCIONARIA
Los Poetas de la Guerra

Patriotismo
Héroes Humildes
Ignacio Mora.

Todas estas obras, lujosamente editadas, están de venta en la Administración de PATRIA, 284 Pearl St. á
50 CENTAVOS EJEMPLAR.

"THE MARTI CHARITY ASSOCIATION HOME."
216 East 33rd Street, New York City.

Se abrió formalmente el 23 de abril de 1896, y la Junta Directiva extiende una invitación cordial á todos, que visiten el local, cualquier día, de 1 á 4 de la tarde.

El Home ofrece alojamiento y comida á los patriotas y sus familias que se encuentren necesitados, á consecuencia de la guerra de Cuba y Puerto Rico.

Los simpatizadores con la causa de la libertad que deseen proveernos de ropa y comestibles, pueden enviar dichos efectos al Home, á cargo del Superintendente; y los que deseen ayudarnos pecuniariamente, con donativos, mensualidades ó una cantidad anual, deberán dirigir su contribución al señor Antonio C. González, Tenorio 35 Broadway, New York City.

Los que deseen hacer aplicación para disfrutas de las ventajas que ofrece el Home, deben acudir al señor VICENTE DIAZ COMAS, SUPERINTENDENTE, en el local ya mencionado, entre las horas de una á cuatro.

José R. Villalón,
SECRETARIO.

DOCTOR DIEGO J. DE CISNEROS.

Toda persona que desee informes sobre la Sociedad Teosófica, debe dirigirse á
144 Madison Ave., 144.

HUBERT DE BLANCK,
PROFESOR DE PIANO E INSTRUCCION MUSICAL.

Lecciones á domicilio—Honorarios equitativos.

Dirección: **78 W. 92nd STREET.**
NEW YORK.

SE ALQUILA UN PISO
en 127 West 86th Street, con seis habitaciones grandes y baño, amuebladas ó sin muebles, con comida ó sin ella. Pregúntese al portero.

J. MANUEL GARCIA CUERVO,
1487 Broadway, entre 42 y 43, New York.

VIVERES FINOS
CAFÉ, TÉ, AZUCAR, PERFUMERIA, TABACOS Y CIGARROS.

Productos de Cuba, España, Estados Unidos y extranjeros.

Equidad en los precios.
Las bebidas servidas á domicilio sin recargo.

A. DE VARONA QUESADA,
VENDE
BANDERAS DE CUBA LIBRE Y PUERTO RICO,
así como divisas cubanas, botones, escudos de armas, etc.
Acúdase al **Cuban American Patriotic Union,**
729 Montgomery St., Jersey City, N. J.

EL POLACO.
E. CARRANDI, Propietario.
CAFE y RESTAURANT
No. 207 DUVAL STREET.
Key West.

El señor Carrandi acaba de abrir un nuevo restaurant,
EL POLACO.
EN NUEVA YORK,
3.ª Avenida núm. 155, entre las calles 15 y 16.

HOTEL VICTORIA
NOVENA AVENIDA Y CALLE 16.
IBOR CITY — TAMPA, FLORIDA.

GERENTE: CALITO FAJARDO.
COCINA FRANCESA Y CUBANA.
COMODOS CUARTOS.

PRECIO: Arreglos especiales para familias.
DESDE \$1 EN ADELANTE, Diario.

A la llegada de los trenes, un dependiente del Hotel recibirá á los pasajeros.

CANTINAS A DOMICILIO

Un espléndido maestro de cocinas cubano, que ha trabajado en los mejores restaurants franceses, italianos, cubanos y americanos, suministra

COMIDA EN CANTINAS A DOMICILIO
\$2.50 POR PERSONA á la SEMANA.
Puede elegirse la cocina que se desee.

JOSEPH CALERE.—228 W. 40th Street.